

# Ein Berufsleben für die Geographie : Publikationen von Prof. Bruno Messerli

Objekttyp: **ReferenceList**

Zeitschrift: **Jahrbuch der Geographischen Gesellschaft Bern**

Band (Jahr): **59 (1996)**

PDF erstellt am: **27.07.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

# Ein Berufsleben für die Geographie

Publikationen von Prof. Bruno Messerli

## 1. Bücher (Autor, Herausgeber, Mitherausgeber)

MESSERLI, B., 1965: Beiträge zur Geomorphologie der Sierra Nevada (Andalusien). Dissertation Juris-Verlag: 190 p.

MESSERLI, B., 1972: Tibesti-Zentrale Sahara. Arbeiten aus der Hochgebirgsregion. Universitätsverlag Wagner, Innsbruck-München.

KUHN, W., AERNI, K., ALTMANN, H., MESSERLI, B., SCHWABE, E. (Eds.), 1973: Schweiz – Flugpanorama. Lang-Verlag, Bern.

AEBI, H., MESSERLI, B. (Eds.), 1980: Die Dritte Welt und Wir. Berner Universitätschriften Nr. 22. Haupt, Bern.

OESCHGER, H., MESSERLI, B., SVILAR, M. (Eds.), 1980: Das Klima. Analysen und Modelle, Geschichte und Zukunft. Springer Verlag: 296 p.

MESSERLI, B. and IVES, J.D. (Eds.), 1984: Mountain Ecosystems, Stability and Instability. Spec. Publ. IGU Congress Paris – Alps 1984. Mountain Research and Development: 291 p.

BRUGGER, E., FURRER, G., MESSERLI, B., MESSERLI, P. (Eds.), 1984: Umbruch im Berggebiet. Die Entwicklung des schweizerischen Berggebietes zwischen Eigenständigkeit und Abhängigkeit aus ökonomischer und ökologischer Sicht. Haupt Bern: 1097 p.

IVES, J.D. and MESSERLI, B., 1989: The Himalayan Dilemma. Reconciling Development and Conservation. UNU and Routledge, London/New York. ISBN 0-415-01157-4: 295 p.

MESSERLI, B. and HURNI, H. (Eds.), 1990: African Mountains and Highlands. Problems and Perspectives. African Mountain Association. ISBN 3-906290-62-X: 450 p.

STONE, P., MESSERLI, B. et al, 1992 (ed. on behalf of Mountain Agenda): The State of the World's Mountains. A global report. ISBN 1-85649-116-1. ZED Books, London: 391 p.

MESSERLI, B., HOFER, T., WYMAN, S. (Eds), 1993: Himalayan Environment. Pressure-Problems-Processes. 12 years of Research. Geographica Bernensia G 38. University of Berne, Inst. of Geography: 206 p.

## 2. Publikationen

MESSERLI, B., 1958: Linosa. Geographica Helvetica H. 3: 232–240

MESSERLI, B., 1962: Die Frage der ältesten gedruckten Schweizerkarte. Jahresbericht Geographische Gesellschaft von Bern: 46–87.

MESSERLI, B., 1964: Der Gletscher am Erciyas Dagh und das Problem der rezenten Schneegrenze im anatolischen und mediterranen Raum. Geographica Helvetica H. 1: 19–34.

- MESSERLI, B., 1965: Erciyas Dag 3916 (Türkei). Die eiszeitliche Vergletscherung eines Vulkans. *Die Alpen* 2: 1–11.
- MESSERLI, B., 1966: Das Problem der eiszeitlichen Vergletscherung am Libanon und Hermon. *Z. f. Geomorphologie*, NF Bd. 10: 37–68.
- MESSERLI, B., 1966: Die Schneegrenzhöhen in den ariden Zonen und das Problem Glazialzeit – Pluvialzeit. *Mitt. Naturforschende Gesellschaft in Bern* Bd. 23: 117–145.
- MESSERLI, B., 1967: Die eiszeitliche und die gegenwärtige Vergletscherung im Mittelmeerraum. *Geographica Helvetica* H. 3: 105–228.
- MESSERLI, B. und ZURBUCHEN, M., 1968: Blockgletscher im Weissmies und Aletsch und ihre photogrammetrische Kartierung. *Die Alpen* 3: 1–13.
- MESSERLI, B., 1970: Tibesti–Zentrale Sahara. Möglichkeiten und Grenzen einer Satellitenbildinterpretation. *Jahresber. Geogr. Ges. Bern*: 139–159.
- MESSERLI, B., 1972: Grundlagen (Tibesti). *Hochgebirgsforschung* H. 2, Universitätsverlag Wagner Innsbruck-München: 7–22.
- MESSERLI, B., 1972: Formen und Formungsprozesse in der Hochgebirgsregion des Tibesti. *Hochgebirgsforschung* H. 2, Universitätsverlag Wagner Innsbruck-München: 23–86
- SCHINDLER, P. und MESSERLI, B., 1972: Das Wasser der Tibesti-Region. *Hochgebirgsforschung* H. 2, Universitätsverlag Wagner Innsbruck-München: 143–152.
- SIEGENTHALER, U., SCHOTTERER, U., OESCHGER, H., MESSERLI, B., 1972: Tritummessungen an Wasserproben aus der Tibesti-Region. *Hochgebirgsforschung* H. 2, Universitätsverlag Wagner Innsbruck-München: 153–160.
- MESSERLI, B., ZURBUCHEN, M., INDERMÜHLE, D., 1972: Emi Koussi–Tibesti. Eine topographische Karte vom höchsten Berg der Sahara. *Berliner Geogr. Abh.* 16: 117–121.
- MESSERLI, B., KRUMMEN, A., MATHYS, H., MAURER, R., MESSERLI, P., WANNER, H. und WINIGER, M., 1973: Beiträge zum Klima des Raumes Bern. Ausgewählte Probleme und vorläufige Ergebnisse. *Jahrb. Geogr. Ges. Bern* Bd. 50: 45–78.
- MESSERLI, B., 1973: Problems of vertical and horizontal arrangement in the high mountains of the extreme arid zone (Central Sahara). *J. Arctic and Alpine Research* Vol. 5: 139–147.
- MESSERLI, B., KAMINSKI, H., WINIGER, M., 1974: Etude de la nébulosité faite sur plusieurs années, d'après des images prises par satellites METEO pour le Tibesti et le Hoggar-Tassili N'Ajjer. *La Météorologie*, Janvier/Mars 1974, Soc. Météorol. de France, Paris, 51 p.
- MESSERLI, B., 1975: Natur und Mensch im urbanen Raum. Zum Spannungsverhältnis zwischen natürlicher Umwelt und urbaner Agglomeration als Motivation interdisziplinärer Arbeit. *Geisteswissenschaften und Gesellschaft. Jahresber. SGG, öffentl. Kolloquium zur Feier des 25jährigen Bestehens der SGG 1972*: 317–329.
- MESSERLI, B., STÄHLI, P. und ZURBUCHEN, M., 1975: Eine topographische Karte aus dem Hochgebirge Semiens, Aethiopien. Vermessung, Photogrammetrie, Kulturtechnik. (Ein kartographisches Heft zum 80. Geburtstag Ed. Imhofs): 27–30 und Kartenbeilagen.
- MESSERLI, B., ZUMBÜHL, H., AMMANN, K. KIENHOLZ, H., OESCHGER, H., PFISTER, C. ZURBUCHEN, M., 1975: Die Schwankungen des Unteren Grindelwaldglet-

schers seit dem Mittelalter. Ein interdisziplinärer Beitrag zur Klimageschichte. Z. f. Gletscherkunde u. Glazialgeologie Bd. XI, H. L., 110 S.

GINSBURG, T., IMBODEN, D., JUNOD, A., MESSERLI, B., SCHÜEPP, W., WINIGER, M., 1978: Die thermischen Auswirkungen von Kernkraftwerken. Bericht der SNG zur Kernenergie. Beih. z. Bull. 1978/1 der SNG/SGG: 31–60.

MESSERLI, B., MESSERLI, P., PFISTER, C., ZUMBÜHL, H., 1978: Fluctuations of climate and glaciers in the Bernese Oberland, Switzerland, and their geoecological significance, 1600 to 1975. *J. Arctic and Alpine Research*, Vol. 10, No. 2: 247–260.

MESSERLI, B., MESSERLI, P., 1978: Wirtschaftliche Entwicklung und ökologische Belastbarkeit im Berggebiet (MAB Schweiz). *Geographica Helvetica* 4: 203–210.

MESSERLI, B., 1978: Sozio-ökonomische Entwicklung und ökologische Belastbarkeit im Berggebiet. Beitrag des UNESCO-Programmes MAB 6. Raumplanung Schweiz 3/78. Inf. hefte des Delegierten f. Raumplanung EJPD: 17–26.

WINIGER, M., MESSERLI, B., 1978: Rezente und kaltzeitliche klimaökologische Gliederung der afrikanischen Hochgebirge zwischen Mittelmeer und Äquator. Tagungsber. 1. Teil, 15. Int. Tagung f. Alpine Meteorologie. Veröffentl. d. Schweiz. Meteorol. Zentr.anstalt, Zürich, Nr. 40: 125–128.

MESSERLI, B., 1978: Probleme des Periglazials in den Gebirgen der ariden Zone. Colloque sur le périglaciaire d'altitude du domaine méditerranéen et abords. Strasbourg – Université Louis Pasteur, 12–14 mai 1977: 332–345.

MESSERLI, B., 1978: Simen Mountains–Ethiopia. A conservation oriented development project. In: Cartography and its application for geographical and ecological problems. Ed. by Messerli and Aerni. *Geographica Bernensia* G 8. Contr. of the Commission on Mountain Geoecology. Univ. Berne, 102 p., 6 maps.

PFISTER, C., MESSERLI, B., MESSERLI, P., ZUMBÜHL, H., 1978: Die Rekonstruktion des Klima- und Witterungsverlaufes der letzten Jahrhunderte mit Hilfe verschiedener Datentypen. *Jahrb. d. Schweiz. Nat.forsch. Ges., Wissenschaftl. Teil*: 89–105.

MESSERLI, B., 1980: Der Nord-Süd-Dialog: Ein ökonomisches oder ein ökologisches Problem? *Berner Universitätsschriften* Nr. 22. Haupt Bern: 7–33.

MATHYS, H., MAURER, R., MESSERLI, B., WANNER, H. WINIGER, M., 1980: Klima und Lufthygiene im Raum Bern. Resultate des Forschungsprogrammes KLIMUS und ihre Anwendung in der Raumplanung. Veröffentl. d. Geogr. Kommission d. Schweiz. *Nat.forsch. Ges.* Nr. 7, 40 S. und 12 Karten.

MESSERLI, B., 1980: Klima und Planung. Ziele, Probleme und Ergebnisse eines klimatologischen Forschungsprogrammes im Kanton Bern. *Jahrb. Geogr. Ges. Bern* 52: 11–22.

MESSERLI, B., WINIGER, M., 1980: The Saharan and East African uplands during the Quaternary. *The Sahara and the Nile*. Balkema Rotterdam: 87–132.

MESSERLI, B., 1980: Mountain glaciers in the Mediterranean area and in Africa. Proceedings of the Riederalp Workshop September 1978. *IAHS–AISH Publ. No.* 126: 197–211.

MESSERLI, B., 1980: Climatological, Pedological and Geomorphological Processes in tropical Mountain Ecosystems. Conservation and Development in Northern Thailand. *UNU-3/NRTS/UNEP-77*: 55–62.

VORAURAI, P., IVES, J. and MESSERLI, B., 1980: The Huai Thung Choa Highland Project. Conservation and Development in Northern Thailand. *UNU-3/NRTS/UNEP-77*: 105–112.

- MESSERLI, B., 1980: Die afrikanischen Hochgebirge und die Klimageschichte Afrikas in den letzten 20'000 Jahren. Das Klima, Springer Verlag: 64–90.
- HURNI, H., MESSERLI, B., 1981: Mountain Research for conservation and development in Simen, Ethiopia (with map 1: 100 000). Mountain Research and Development Vol. 1, No. 1: 49–54.
- MESSERLI, B., 1981: Mountain Hazards and Mountain Geoecology. Geological and Ecological Studies of Qinghai-Xixang (Tibet). Science Press Beijing 1981: 1817–1828.
- IVES, J., MESSERLI, B., 1981: Mountain Hazard Mapping in Nepal. Introduction to an applied mountain research project. Mountain Research and Development, Vol. 1, No. 3–4: 223–230.
- MESSERLI, B., 1983: Geographisches Institut der Universität Bern – 20 Jahre Arbeit in Afrika. Jahrb. d. Geogr. Ges. Bern, Bd. 54: 127–138.
- MESSERLI, B., 1983: Stability and Instability of Mountain Ecosystems: Introduction to a Workshop sponsored by the United Nations University. Mountain Research and Development, Vol. 3, No. 2: 81–94.
- MESSERLI, B., 1983: Stability and Instability in Mountain Ecosystems. An Integrated Approach, Environmental Management and Integrated Rural Development. Proceedings of the Seminar Kenya MAB Committee and UNESCO Africa and Paris: 29–47.
- MESSERLI, B., 1983: Examples of Scientific, Application-oriented Research in the semi-arid Western Footzone of Mt. Kenya. Proceedings of the Seminar Kenya MAB Committee and UNESCO Africa and Paris: 48–79.
- IVES, J. D. and MESSERLI, B., 1984: Stability and instability of mountain ecosystems: Lessons learned and recommendations for the future. Mountain Research and Development, Vol. 4, No. 1: 63–71.
- MESSERLI, B., 1984: Critical Research Problems in Mountain Ecosystem Management. Editors Di Castri, Baler, Hadley, 2 vol., UNESCO Paris: 234–242.
- MESSERLI, B. and IVES, J., 1984: Gongga Shan (7556 m) and Yulongxue Shan (5596 m). Geoecological Observations in the Hengduan Mountains of Southwestern China. Erdwissenschaftl. Forschung. Franz Steiner Verlag Wiesbaden, Stuttgart. Bd. XVIII: 56–77.
- BRUGGER, E., FURRER, G., MESSERLI, B., MESSERLI, P., 1984: Welche Politik für das Berggebiet? Umbruch im Berggebiet. Haupt, Bern: 1071–1083.
- MESSERLI, B., 1984: Highland-lowland interactive system on a local, national and international level. Proceedings of the 1st International Symposium of ICIMOD, Kathmandu 1–5 December 1983: 47–53 (Publ. by ICIMOD).
- MESSERLI, B., 1985: The same publication has been translated into Chinese and was published by the Commission for Integrated Survey of Natural Resources. Chinese Academy of Sciences.
- MESSERLI, B., 1985: Stability and Instability of Mountain Ecosystems. An Interdisciplinary Approach. In: Integrated Mountain Development. Tey Vir Singh and Jagdish Kaur (Eds., Consulting Eds. Jack D. Ives and Bruno Messerli). Himalayan Books, New Delhi. (Zusammengestellt aus Mountain Research and Development, Vol. 3, No. 3, 1983).
- MESSERLI, B. und FREI, E., 1985: Klimageschichte und Paläoböden in den Gebirgen Afrikas zwischen Äquator und nördlichem Wendekreis. Geomethodica, Veröffentl. 10, BGC Basel: 31–70.
- MESSERLI, B., 1986: Über die Bedeutung der Geschichte in der geographisch-öko-

- logischen Forschung. Festschrift für Georges Grosjean. Jahrb. d. Geogr. Ges. Bern, Bd. 55, 1983–85: 51–66.
- MESSERLI, B., 1986: Institute of Geography, University of Berne. 25 Years of Research in Africa. African Studies Series A 1 GEOGRAPHICA BERNENSIA: 9–18 (ähnlicher Artikel wie Messerli, 1983) ISBN 3-906290-14-X.
- MESSERLI, B., 1986: Universität und «UmWelt» 2000. Berner Rektoratsreden. Paul Haupt Bern: 6–31.
- IVES, J. D., MESSERLI, B., THOMPSON, M., 1987. Research Strategy for the Himalayan Region. Mountain Research and Development, Vol. 7, No. 3: 181–183. Reprinted in: R. B. Singh (Ed.) 1990: Environmental Geography. Contributions to Indian Geography. Heritage Publ. New Delhi: 218–240.
- MESSERLI, B., 1987: Von der Skepsis zur Gesprächsbereitschaft. Symposium 22./24.6.1987 «Umwelt, Wirtschaft, Gesellschaft, Politik. Was erwartet die Öffentlichkeit von der Universität?». Haus der Universität Bern. Akzente Nr. 1, 1987: 5–9.
- HURNI, H., TESHOME, A., KLÖTZLI, F., MESSERLI, B., NIEVERGELT, B., PETERS, T., ZURBUCHEN, M., 1987: Wildlife Conservation and Rural Development. Planning in the Simen mountains of Ethiopia (with map 1:100'000). Mountain Research and Development, Vol. 7, No. 4: 405–416.
- MESSERLI, B., BISAZ, A., KIENHOLZ, H., WINIGER, M., BACHMANN, M., HOFER, T., LEHMANN, Ch., 1987: Umweltprobleme und Entwicklungszusammenarbeit. Entwicklungspolitik in weltweiter und langfristig ökologischer Sicht. Bericht zu Handen der Direktion für Entwicklungszusammenarbeit und humanitäre Hilfe (DEH). GEOGRAPHICA BERNENSIA P 16: 47 S., ISBN 3-906290-39-5.
- MESSERLI, B., WOLDE-SEMAYAT, B., HURNI, H., IVES, J. D., WOLDE-MARIAM, M., TEDLA, S., (Eds.), 1988: African Mountains and Highlands. Mountain Research and Development, Vol. 8, Nrs. 2/3: 89–258.
- GROSJEAN, M. and MESSERLI, B., 1988: African Mountains and Highlands: Potentials and Constraints (with 2 maps). Mountain Research and Development, Vol. 8, No. 2/3: 111–122.
- MESSERLI, B., IVES, J. D., HOFER, T., LAUTERBURG, A., WYSS, M., 1988: Himalaya. Erosion und Abfluss als Zeugen ländlicher Entwicklung und natürlicher Ressourcen. Festschrift für Walther Manshard. Steiner Verlag Stuttgart: 218–236.
- MESSERLI, B., 1989: The Information-oriented Society and the Limits of Growth. Scientists and their Responsibility. Ed. by W. Shea and B. Sitter. Watson Publ. International: 330–341.
- MESSERLI, B., 1989: Geographie und Dritte Welt – Verantwortung und Zukunft. Geographica Helvetica Nr. 4: 166–179.
- GROSJEAN, M., HOFER, T., LAUTERBURG, A., MESSERLI, B., WYMANN, S., WYSS, M., 1989: Photogrammetrie und Vermessung, Vielfalt und Praxis. Festschrift Max Zurbuchen. Geographica Bernensia P 18: 72 S. mit Kartenbeilagen.
- IVES, J. D. and MESSERLI, B., 1990: Progress in Theoretical and Applied Mountain Research 1973–1989, and Major Future Needs. Mountain Research and Development, Vol. 10, Nr. 1: 101–127.
- MESSERLI, B., 1990: Die natürlichen Ressourcen – Grundlagen des Lebens und Überlebens in der Dritten Welt. Publikation der Schweizerischen Akademie der Naturwissenschaften. Universitätsverlag Fribourg: 17–52.

MESSERLI, B., 1991: Umwelt und Ressourcen in der Welt von morgen – eine globale Herausforderung. 21. Internationales Management Gespräch, Hochschule St. Gallen. ISC: 71–80.

MESSERLI, B., HOFER, T., 1992: Die Umweltkrise im Himalaya. Fiktion und Fakten. Geographische Rundschau, Juli-August 7-8/1992. Westermann Verlag, Braunschweig: 435–445.

MESSERLI, B. et al., 1992: An Appeal for the Mountains. Prepared for UNCED, Rio de Janeiro, June 1992. Mountain Agenda, Geographisches Institut, Universität Bern: 44 S.

MESSERLI, B. and WINIGER, M., 1992: Climate, Environmental Change and Resources of the African Mountains from the Mediterranean to the Equator. Mountain Research and Development Vol. 12, No. 4: 315–336.

Gleiche Publikation in BENCHERIFA, A.(Ed.), 1993: Montagnes et Haut-Pays de l'Afrique (2). Utilisation et Conservation des Ressources. Publ. de la Fac. des Lettres. Université Mohammed V, Rabat: 3–34.

MESSERLI, B., GROSJEAN, M., GRAF, K., SCHOTTERER, U., SCHREIER, H., VUILLE, M., 1992: Die Veränderungen von Klima und Umwelt in der Region Atacama (Nordchile) seit der letzten Kaltzeit. Erdkunde, Bd.46: 257–272.

MESSERLI, B., 1993: Geographie und Umwelt in einer Welt im Wandel. Festvortrag. D. Barsch/H. Karrasch (Hrsg.): Geographie und Umwelt: Verh. des Deutschen Geographentages, Bd.48, Basel 1991. Verlag F. Steiner, Stuttgart: 29–58.

MESSERLI, B., GROSJEAN, M., BONANI, G., BÜRGI, A., GEYH, M., GRAF, K., RAMSEYER, K., ROMERO, H., SCHOTTERER, U., SCHREIER, H., VUILLE, M., 1993: Climate Change and Natural Resource Dynamics of the Atacama Altiplano during the last 18,000 years: A preliminary synthesis. Mountain Research and Development. Univ. of California Press. Vol 13, No2: 117–127.

MESSERLI, B. and HOFER, T., 1995: Assessing the Impact of Anthropogenic Land Use Change in the Himalayas. Global Development and the Environment: Water and the Quest for Sustainable Development in the Ganges Valley, ed. by Chapman G.P. and Thompson M., Mamsell Publ. Lim., London: 64–89.

MESSERLI, B., 1995: Environment and Resources–Natural and Human Dimensions of «Global Change». In: Culture within Nature, ed. by Sitter B. and B., Swiss Ac. of Humanities and Soc. Sciences and UNESCO, Wiese Publ., Basel: 17–36.

GROSJEAN, M., GEYH, M.A., MESSERLI, B., SCHOTTERER, U., 1995: Late-glacial and early Holocene lake sediments, groundwater formation and climate in the Atacama Altiplano. Journal of Palaeolimnology 14: 241–252.

### **3. Kürzere Publikationen, Proceedings, usw.**

MESSERLI, B., 1962: Sierra Nevada. Estudios Geograficos No. 86: 25–28.

MESSERLI, B., 1971: Die Geographische Kommission der SNG und ihr Forschungsprogramm. Geographica Helvetica H. 2: 72–74.

MESSERLI, B., 1975: Klimatologisch-ökologische Grundlagen zum Sahelproblem. Nationale Schweizerische UNESCO-Kommission, Bern: 17–32.

HAEFNER, H., MESSERLI, B., 1975: Erderkundung aus dem Weltraum. Das schweizerische ERTS- und EREP-Satellitenprojekt. Geographica Helvetica H. 3: 97–100.

- MESSERLI, B., 1975: Formen und Formungsprozesse in den Hochgebirgen Äthiopiens. Tagungsber. und wissenschaftl. Abh., 40. Dt. Geographentag, Innsbruck: 389–395.
- MESSERLI, B., HURNI, H., KIENHOLZ, H., WINIGER, M., 1977: Bale Mountains: Largest Pleistocene Mountain Glacier System of Ethiopia. In: INQUA Congress, Birmingham.
- MESSERLI, B., WINIGER, M., 1977: Probleme der Entwicklungsländer. Seminarbericht. GEOGRAPHICA BERNENSIA U 13.
- MESSERLI, B., BAUMGARTNER, R., 1978: Kamerun. Grundlagen zum Natur- und Kulturräum. Probleme der Entwicklungszusammenarbeit. Geographica Bernensia G 9, Geogr. Inst. Univ. Bern.
- MESSERLI, B., MESSERLI, P., 1979: MAB Schweiz. Bericht über Forschung und Wissenschaft an der Universität Bern. UNIPRESS 20: 4–8.
- MESSERLI, B., 1980: Klima und Planung. Zusammenfassung einer Tagung vom 19./20. September in Bern. Veröffentl. Geogr. Kommission d. Schweiz. Nat.forsch. Ges. Nr. 6: 179–190.
- HURNI, H., MESSERLI, B., 1981: Conflict between Man and Nature in Ethiopia's Mountain Massif. UNU Newsletter, Vol. 5, No. 3, Tokyo.
- MESSERLI, B., 1982: Tourismus und regionale Entwicklung. Einige Gedanken zur Einleitung. NFP Regionalprobleme des Schweizerischen Nationalfonds. Verlag Rüegger Diessenhofen: 13–18.
- CAINE, N., IVES, J., KIENHOLZ, H., MESSERLI, B., 1982: A Buried Podzol near Namche Bazar; Solu-Khumbu, Nepal. Mountain Research and Development, Vol. 2, No. 4: 405–406.
- MESSERLI, B., 1984: Work and History of the Commission on Mountain Geoecology of the International Geographical Union (IGU). Erdwissenschaftl. Forschung. Franz Steiner Verlag Wiesbaden, Stuttgart. Bd. XVIII: 56–77.
- MESSERLI, B. und FLURY, M., 1984: Umwelt und Entwicklung, Ökologie ist Langzeitökonomie. ED, Entwicklung–Développement, Nr. 18: 3–7.
- MESSERLI, B., BISAZ, A., LAUTERBURG, A., 1985: Entwicklungsstrategien im Wandel. Ausgewählte Probleme der Dritten Welt. Seminarbericht, GEOGRAPHICA BERNENSIA U 17: 184 S.
- MESSERLI, B., 1986: Commission on Mountain Geoecology. The Himalaya-Ganges Problem. IGU Bulletin Vol. XXXVI, Nr. 1–2: 76–78.
- MESSERLI, B., 1987: Comparative Studies on Tropical Mountain Ecosystems (Ed.: Monasterio M., Sarmiento G., Solbrig O. T.). Natural and human system: an integrated approach. IUBS Spec. Issue 12: 3–11.
- MESSERLI, B. und STÄBLEIN, G., 1987: Hochgebirgs- und Polarforschung. Einführung. Verh. des Dt. Geographentages, Bd. 45, Stuttgart: 258–259.
- MESSERLI, B., 1987: Rechenschaftsbericht des abtretenden Rektors. Studienjahr 1986/87. Jahresbericht der Universität Bern: 24–34.
- MESSERLI, B., 1988: Gunst- und Ungunsträume der Erde. Schriftenreihe der Schweizerischen Doron-Preis-Stiftung. Zug: 9 S.
- MESSERLI, B., 1989: Ökologie – Wissenschaft – Zukunft. Wissenschaftspolitik, Bern, 18. Jg., Nr. 2: 7–20. Erschienen auch im Bulletin der Embassy of Switzerland, Vol. 29, Nr. 3: 1–15.



- MESSERLI, B., 1990: Die Erde – ein gefährdetes System? UNIPRESS Bern, Nr. 65: 43–49.
- IVES, J. D. and MESSERLI, B., 1990: The Human Factors in the Himalayas. Coping with Modern Intrusions. UNU, work in progress, Vol. 13, No. 1: 8 p.
- MESSERLI, B., 1990: 150th Anniversary of the University of Athens (1837–1987). National and Capodistrian University, Anniversary Celebrations Athens, 263 p.
- MESSERLI, B., 1991: Die Erde – ein gefährdetes System. Vermessung, Photogrammetrie, Kulturtechnik. Jg. 89, Nr. 9: 482–487 (reprint).
- MESSERLI, B., 1991: Von der Lernfähigkeit des Menschen hängt unsere Zukunft ab. Die Schweiz: Aufbruch aus der Verspätung. Unsere Zukunft – 78 Autoren im Gespräch. Weltwoche Verlag, Zürich: 157–161.
- MESSERLI, B. und WASSERFALLEN, K., 1991: Ökologie – Umweltwissenschaften. Wo stehen die Schweizerischen Hochschulen heute? Wissenschaftspolitik 1/91: 19–28.
- MESSERLI, B., 1991: Naturressourcen und Landnutzung in den Hochgebirgen der Tropen – eine Problemübersicht. Nova acta Leopoldina NF 64, Nr. 276: 165–171.
- MESSERLI, B., 1991: Umwelt und Ressourcen in der Welt von morgen. Die Schweiz und die Bretton-Woods-Institutionen. Unterlagen zu Bildungsveranstaltungen des Eidg. Personalamtes. Volkswirtschaftliches Institut Universität Bern. EDMZ, Bern (ähnliche Publikation wie MESSERLI, 1991, St. Gallen).
- GROSJEAN, M., MESSERLI, B., SCHREIER, H., 1991: Seehochstände, Bodenbildung und Vergletscherung im Altiplano Nordchiles: Ein interdisziplinärer Beitrag zur Klimageschichte der Atacama. Erste Resultate. Bamberger Geogr. Schriften Bd. 11: 99–108.
- MESSERLI, Bruno, 1991: Unsere Erde – ein gefährdetes System? ASCOM Vortragsreihe «Die Menschen und das Klima». ASCOM Bern: 30–40.
- WYSS, M., MESSERLI, B., STRAUBHAAR, T., 1991: Environmental Arbitrage and the Location of Industrial Plants in Third World Countries. Proceedings: Innovation, Progrès Industriel et Environnement. Fédération Européenne des Ass. Nat. d'Ingénieurs, Strasbourg.
- MESSERLI, B., 1992: Industrieländer – Entwicklungsländer: Eine wachsende Disparität? Die ungleichen ökologischen Grundlagen – eine Ursache unter vielen! Die Volkswirtschaft, BIGA, Bern, 1/92: 20–29. (Gleicher Artikel auf französisch: Pays industrialisés – pays en développement: une disparité croissante? Irrégularité des bases écologiques: une cause parmi d'autres! (ähnlicher Text wie St. Gallen 1991 und Bern, EDMZ 1991).
- HOEGGER, R., MESSERLI, B., STONE, P., 1992: Document: Mountain Agenda – UNCED 1992. Jahrbuch Schweiz–Dritte Welt. IUED, Genf: 235–245.
- MESSERLI, B., 1992: Natur als Lebensraum von Kulturen. Kulturhistorische Vorlesungen, Collegium generale, Universität Bern 1990/91: Kultur und Natur. Hrsg. M. Svilar: 223–245, P. Lang, Bern.
- MESSERLI, B., 1992: Umwelt im Wandel. Dynamik und Risiken von der lokalen bis zur globalen Ebene (Auszug Vortrag Deutscher Geographentag 1991). Geographische Rundschau, Jg. 44, H. 12: 727–731.
- MESSERLI, B., 1993: Umgang mit Unsicherheiten. Ökologische und soziale Aspekte. Kolleg Montreux 1990 über Sicherheitspolitik. Eidg. Personalamt: 41–52. (Starke Repetitionen von Messerli in Unipress 1990).

- MESSERLI, B., HOFER, T., WYMANN VON DACH, S., 1993: Erosion im Himalaya – Überschwemmung in Bangladesh. UNI PRESS Nr. 78: 4–9.
- BRUGGER, E., MESSERLI, B., STRAUBHAAR, T., WYSS, M., 1993: Schwarze Schafe oder Weisse Ritter. Zur Öko-Effizienz multinationaler Unternehmungen in Entwicklungsländern. Nationales Forschungsprogramm Nr. 28. Geogr. Inst. Univ. Bern: 29 S.
- WYSS, M., MESSERLI, B., STRAUBHAAR, T., 1994: Förderung einer ökologisch verträglichen wirtschaftlichen Zusammenarbeit mit weniger entwickelten Ländern. In: Nationales Forschungsprogramm 28. Synthesebericht 10. Schweizerischer Nationalfonds, 24 S.
- MESSERLI, B., 1994: Umweltforschung: Strukturen durchbrechen! In: Vision – Das Schweizer Magazin für Wissenschaft und Forschung. Nr. 3/94 (September 1994), S. 37–39.
- MESSERLI, B., 1994: Risikoreiche Lebensräume – die Trockenzone der Erde in naturwissenschaftlicher Sicht. In: Lebensräume, Kulturhistorische Vorlesungen der Universität Bern WS 1992/93. Hrsg.: Moser R. und Svilar M. Verlag Lang Bern: 139–166.
- GROSJEAN, M., HOFER, T., LIECHTI, R., MESSERLI, B., WEINGARTNER, R., ZUMSTEIN, S., 1995: Sediments and Soils in the Floodplain of Bangladesh: Looking up to the Himalayas? Challenging in Mountain Resource Management in Nepal. Proceedings of a workshop: 10–12. 4. 95. ICIMOD, Kathmandu: 25–32.

